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■ 本报记者 傅立钢

焦点人物
焦点人物

威廉·恩道尔，一位因出版《石油战争》等书而风靡中国的美国作家，也是一位

著名的经济学家、地缘政治学家和新闻调查记者。他虽是美国人，却以揭露美国

阴谋为终身事业，常常为中国建言献策。除地缘政治，他还涉猎能源、贸易、农业、

金融等多个领域……

不久前，恩道尔在京发布了新书：《目标中国：华盛顿的“屠龙”战略》，记者有

幸见到了这位睿智的美国作家。他一身黑西装、白衬衣，稀疏的花白头发，颇有

磁性的嗓音和鲜明的个性给记者留下了深刻印象，尤其，他对中国经济及政策的

见解，更令记者吃惊。

人民币国际化不宜操之过急

“人民币成为全球储备货币之一还需要时间，希望中国不要太着急。这个问

题的关键是，人民币要独立于美元和欧元这两种正在走向破产的货币而存在，这

两种货币是被银行、资本控制，而不是被国家控制，所以中国千万要谨慎，不要追

随华尔街的那一套。中国要把人民币推向全球，成为一种储备货币，最重要的是

要建立信心，对人民币的信心，而建立信心需要时间。”恩道尔表示，建立信心的

重要基础是要有一定比例的黄金储备来支持货币。1971 年以后，美元就和黄金

脱钩，美国放弃了金本位，通过军事霸权和石油霸权来支持美元，可是现在美国

在军事和石油两个方面都在走向衰落。所以，西方媒体，比如华尔街日报和金融

时报等都在极力地鼓吹黄金没有用，只要印纸币就行了的观点。为什么呢？因

为印刷纸币是他们可以操控的事情，他们自己说了算。

恩道尔对此表示，中国经济发展很快，但还不是一个成熟的经济体，仍然存

在很多弱点。因此要防止国外对中国经济薄弱环节的打击，所以中国政府必须

保护一些重要的企业，比如石油企业。把中石油私有化将是非常危险的，因为中

石油本来就是外国一些大石油公司觊觎的目标。

注意粮食安全问题

在《目标中国》一书中，恩道尔揭示了“转基因作物”的巨大危害。他气愤地

告诉记者，最近有一项长达两年的动物研究报告，就是用美国孟山都公司的转基

因粮食喂老鼠，结果发现了 4 倍高于常态的早死、肿瘤、肝脏功能衰竭等问题。

最令人震惊的是，这个研究竟然发表于转基因食品已经商业化使用 20 年之后，

而不是在之前。虽然欧洲的食品安全管理委员会发表了一个非常重要的声明，

说上述关于转基因粮食危害的研究完全不科学，哪怕这个研究报告是经过同行

审议后，发表在《食品毒理学研究》这本非常严谨的科学杂志上。“这说明欧洲的

食品安全管理委员会收了美国孟山都公司的黑钱。”恩道尔说。

恩道尔告诉记者，如今，中国 80%的进口大豆都是转基因食品。希望中国政府

彻底禁止进口任何转基因的粮食，不管是大豆、玉米还是棉花。“应该毫不犹豫地把

WTO 规则扔到一边去，因为这是一个严重的国家安全问题。”恩道尔郑重地表示。

■ 本报记者 王 熙

威廉·恩道尔
愤青式的“中国通”严宝俊：

让小毛笔走进大人物的物的书房

他读书并不多，但书画大师都称他为“宝俊老师”；他年龄不

大，却已制作湖笔 28 年；他深居小镇，却引来海内外名士慕名求

笔，并纷纷为他留下墨宝。他就是浙江善琏颖艺湖笔庄的董事

长严宝俊。

十年苦学方出师

回忆起自己的学艺生涯，严宝俊告诉《中国贸易报》记者，自

己是从 1985 年开始拜师学艺的。遵照传统的拜师习俗：他在师

傅家先不计酬劳地做工 3 年，至业满 10 年算是学成，这时方可独

立制笔。在此期间，严宝俊先从学习选料做起，他必须认识各种

可用牛角料，而后学习从笔杆到笔斗的加工艺法，以及牛角镶嵌

工艺，这其中包括车、锯、镶、刨等 6 道主要工序。

据他介绍，在湖笔制作过程中，牛角镶嵌工序对力量的要求

较高，所以从业者一般都是男性。而牛角镶嵌过程中的车、据、

镶、刨等工序都需要用到各种刀具，因此一不小心就会伤到自

己。严宝俊告诉记者，制作湖笔的工序繁多，道道都有具体的工

艺质量要求，而一支好的湖笔必须经过 120 多道工序才能达到

尖、齐、圆、健的要求。唐代诗人白居易曾以“千行毛中拣一毫”来

形容制笔的艰辛。在制作过程中，水盆工、笔工们必须各守在一

个水盆旁，把千万根毛放入水中，精练细理，再按笔头锋颖长短加

以分类，这便是“齐毫”。之后，再从中剔除断头的、无锋的、曲而

不直的、扁而不圆的杂毛，然后再按毛的软硬性能进行笔头“造

型”，做成半成品。在这个过程中，工人要将手一直浸泡在水中，

而镶嵌工作又很容易伤到手，更有甚者，一些工人因为长期劳作

得了如坐骨神经痛、风湿等职业病。

创业艰辛不回头

从上个世纪 90 年代起，严宝俊开始做成品以及半成品湖

笔的加工生意。在严宝俊看来，湖笔是古代社会的产物，在近

代，用湖笔的人越来越少，尤其是上世纪 90 年代起至今，社会

的发展，尤其是电脑的普及，让湖笔产业受到巨大冲击，产业

规模逐渐萎缩。随之而来的，是从业者的减少和精湛技艺的

失传，以致于湖笔产业一度被称为“夕阳产业”。此外，由于笔

都善琏的经济、交通不发达，前来购买湖笔的人数减少，许多

制笔人都放弃了这门生意。但严宝俊却在此时逆流而上，注

册了商标，形成完整的对外销售点。当记者问他为何这么做

时，严宝俊感叹，做了半辈子的笔，尤其自小就耳濡目染，他难

以割舍对湖笔的情感。

独辟蹊径受欢迎

出于对湖笔的热爱，严宝俊不断钻研，不仅开发了新的湖笔

产品，他还在选料、制作方面进行创新，专门成立了笔庄，注册了

专利商标，培育了自己的品牌。此外，他又借助湖笔文化的平

台，推广湖笔产品。

由于他的精益求精和锲而不舍，颖艺湖笔庄得到了众多名家

的赏识，赢得了好口碑。钓鱼台国宾馆找他定制湖笔作为国礼送

给外国元首；北京最知名的笔庄戴月轩笔庄也大量订购他的毛笔；

文艺界的知名人士姜昆、李家田等都对他制作的湖笔爱不释手；而

日本、韩国，中国台湾等地的经销商和书法爱好者也都慕名而来，

就是为了得到颖艺湖笔庄的湖笔。严宝俊制作的湖笔先后获得

1998 年浙江省湖笔制作金奖、2009 年浙江省工艺美术精品博览会

银奖和2010年浙江省工艺美术精品博览会金奖。目前他和妻子所

经营的颖艺湖笔庄客源增长稳定，他也正在通过各种渠道让湖笔

走向海外，英语不错的女儿是严宝俊联系海外客户的好帮手。

严宝俊告诉记者，他正向教育主管部门建议，希望能够在学

校开设毛笔书法课，让更多的孩子接触湖笔文化，体会湖笔带来

的快乐。同时，他希望政府及有心人士齐心协力来支持湖笔行

业的发展。此外，严宝俊还提议，以旅游业为纽带，以湖笔文化

节为契机，将湖笔文化的振兴融入到湖州的旅游业中。在采访

的最后，严宝俊向记者强调，湖笔行业缺少新鲜力量，他呼吁年

轻的中坚力量应加入到湖笔非物质文化遗产的传承中来。

商海人生


